
主日证道信息 2015年 10月 18日

1 / 5

基督徒当靠主常常喜乐

阅读经文：腓 4:2-20

证道经文：腓 4:4

各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：有时候，我们会听到一连串的坏消息；有时候，我

们会经历到坏事接踵而来。比如，某个熟人突然得了重病，身体的疼痛和心理的痛苦难以言说；某个人生

意受挫，他所经历的巨大难处波及到身边的人，导致他们经济不稳定，对未来充满焦虑；还有时候，我们

的朋友或认识的人离开了人世。

面对这些情况，我们自然会问：“我们应该怎样做出反应呢？”最糟糕的反应就是脆弱地选择永远逃

避——自杀。为什么我说是“选择永远逃避”呢？因为这样的环境和遭遇是我们无法避开的，生意破产、

身体疾病，都不是我们活着可以逃避的，只有借着死亡来永远逃避。有的人反应会好一点，他们会说“咬

紧牙关挺过去”，但我们基督徒都会认为这完全是世俗的回答；也有人会说 “神、天上的父是我们的避

难所”。这听起来合乎圣经，的确也合乎圣经；但问题是，天父要我们作出怎样的回应呢？其实在这方面

有很多的教导，其中就包括我们今天的证道经文：“你们要靠主常常喜乐！我再说，你们要喜乐！”

听到这节经文，我们都会觉得这条建议很奇怪，甚至觉得它用错了场合：我们正在为所发生的事悲伤、

难过、不安，了解情况的人，以及知晓万事的神怎么能指望我们“喜乐”地面对这一切呢? 这于情于理都

是说不通的！

确实，如果我们不自欺，就不得不承认，不只是今天的证道经文，就连腓立比书第四章这一整章都好

象缺乏人生常理。首先，它劝告我们“要靠主常常喜乐”，接着在第 6节中它告诉我们“应当一无挂虑”，

然后在第 8节中，它教导我们要去“思念”真实的、可敬的、公义的、清洁的、可爱的、有美名的事；第

11节又劝告我们以使徒保罗为榜样，“无论在什么景况都可以知足”，最后，在第 13节中，我们听到保

罗近乎夸口地说“我靠着那加给我力量的，凡事都能做”。我们会想：这些话都太夸张了吧，怎么可能做

得到呢？所传讲的和实际可行的差距太大了！

真是这样吗？我们要因为自己认为它不现实、不可能而跳过这一章吗？我劝大家三思而后行！让我们

先仔细查考经文，理解其中的信息，以免因无知和小信而丢弃了神的话语。今天我的证道内容如下：

基督徒当靠主常常喜乐

一、我们应该喜乐的原因

二、阻碍我们喜乐的因素

三、喜乐是我们的责任

一、我们应该喜乐的原因

亲爱的弟兄姊妹，人们常常指责基督教信仰使人压抑、冷漠、拘谨；它不让信徒去体验生活中的乐趣，

对于其他人的生活享乐，它也会皱眉头。年轻人排斥基督教，因为它不给他们需要和想要的空间。总之，

在这些人眼里，基督教完全没有吸引力，因为它给人生罩上了一层厚厚的乌云，是一种令人压抑得喘不过

气来的宗教。
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我们不用去猜测人们到底是从哪里得到这一印象的，很有可能是从某些受误导的信徒那里，这些信徒

错误地将忧郁看为圣洁、将不苟言笑视为虔敬、将谨守一堆清规戒律等同于信仰纯正。

不管这一印象是从哪里来的，毫无疑问，它肯定不是来自基督教信仰的原始资料——圣经，因为我们

可以非常有把握地说，圣经是一本充满喜乐的书。在新约中，“喜乐”这个词的动词形式出现了 72次，

名词形式出现了 60次。我们甚至可以说喜乐是基督徒生活的一个显著特征，它是圣灵在信徒生命中所结

的果子【加 5：22-23】。

使徒保罗在他写给歌罗西教会的书信中专门讲到了这一点。他告诉歌罗西信徒，他为他们祷告，求神

使他们在一切属灵的智慧悟性上，满心知道神的旨意，好叫他们行事为人对得起主，凡事蒙祂喜悦，在一

切善事上结果子。然后，保罗接着说：“照祂荣耀的权能，得以在各样的力上加力，好叫你们凡事欢欢喜

喜地忍耐宽容……”【西 1:11】请注意这个关键词——“欢欢喜喜地”。

保罗的意思是每一种美德、所有的智慧中都要充满喜乐，在忍耐宽容时也当如此，换句话说，即使在

经历生活中的严冬时也要“欢欢喜喜”。他在罗马书中也写道：“神的国不在乎吃喝，只在乎公义、和平，

并圣灵中的喜乐。”【罗 14:17】

有了喜乐，基督徒生命中所有的美德都熠熠生辉。无论处在什么样的境况中，基督徒都有喜乐之光的

照耀。没有喜乐的生活不是基督徒的生活，因为喜乐是基督徒生活中不可或缺的元素。

当然，未获重生的人很难理解这一点，也很难想象这种生活态度和生活方式。他们看到的只有所谓的

“清规戒律”，却看不到与神相交的福气。因此，对他们来说，基督教的教导不近情理，基督教中所说的

盼望虚无缥缈，基督教对未来的描述索然无味。

然而信徒却不这样看。他知道基督徒生命中的喜乐意味着什么。他已体验到基督徒团契中的喜乐。新

约中多次谈到“同在”的喜乐。保罗写信告诉腓利门说，他为腓利门的爱心大有快乐，大得安慰，因他的

爱心使众使徒得了畅快。众所周知，不信的人看到教会时也说：“看这些基督徒彼此多么相爱啊！”是的，

看到基督徒彼此相爱是很美的事，但享受这种爱、被这种爱包围是更加美好的事。信徒的喜乐，其中一部

分就来自于与其他信徒相交，彼此成为朋友，保持友谊，有朝一日他们还要再次相聚。

这一切虽然美好，但并不是一个真信徒生命中唯一的喜乐，因为他还有福音带来的喜乐，认识福音的

喜乐。可以说福音从头到尾都充满了喜乐：天使报给牧羊人的是大好的消息，东方博士们看到天上的星就

欢喜，所以说福音一开始就有喜乐。耶稣复活的那天早晨，妇女们急忙离开坟墓，又害怕，又大大的欢喜

【太 28:8】；当主耶稣来到门徒中间，他们喜得简直不敢相信【路 24:41】；最后，如路加福音所说，耶

稣升天以后，门徒带着极大的喜乐回到耶路撒冷。可见，福音自始至终都充满了喜乐。

与福音的喜乐紧密相连的是接受福音时的喜乐：撒该欢欢喜喜地在家接待耶稣；帖撒罗尼迦的信徒欢

喜地领受主道。使徒行传多次提到福音临到人们所给的欢喜：腓利下撒玛利亚城宣讲基督，在那城里就大

有欢喜；埃提阿伯太监受洗后欢欢喜喜地走路；在彼西底的安提阿，外邦人听说福音离开犹太会堂而临到

他们就欢喜。因此，新约清楚地表明，归信基督是世界上最快乐的人生经历之一。

但是，亲爱的弟兄姊妹，基督徒生命中的喜乐不仅仅在团契中，也不仅仅在福音里，它首先是在耶稣

基督里。基督徒最大的喜乐就是在基督里的喜乐。世界上没有什么能像基督那无尽、不倦和牺牲的爱那样

生发和保守心灵的喜乐。
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我们发现，我们的生命里流出的都是苦水，应该称之为“玛拉”【出 15:23】，但在基督里，我们的

生命却因祝福而得饱足。祂温柔、耐心地带领我们走这一生，使我们不再在旷野游荡，而是来到祂为我们

建造的避难所。锡安的居民可以喜乐了，要知道我们的未来之城是多么的伟大！“神的城啊，有荣耀的事

乃指着你说的”【诗 87:3】。她的墙被称为“拯救”，她的门被称为“赞美”，她的城中有平安！她的宫

内兴旺！城中流淌着生命的河流，在河这边与那边有结果子的树枝子，其香气飘散到每一条街道，树上的

叶子乃为医治万民。

的确，这城是伟大的，但更伟大的是她的王。祂与祂的民相交，听他们的祈求，丰丰富富地供应他们

的需要。因为爱祂，律法也变成可喜爱的。“因为我的轭是容易的，我的担子是轻省的”【太 11:30】。

祂的事工是荣耀的、自由的。此外，在忧伤时，我们总是可以从祂那里得到抚慰，因祂记念过去在旷野的

日子，记念在祂朋友墓前的哀哭。当在旷野游荡时的那种软弱又临到我们，我们又犯罪的时候，我们发现

祂并不是变本加厉的工头，而是一位慈爱的主。每当我们面临危险，经历困惑和悲伤的时候，我们都牢牢

地记着一个事实，那就是“耶和华是审判我们的，耶和华是给我们设律法的，耶和华是我们的王，祂必拯

救我们”【赛 33:22】。

事实上，在基督里有我们所需要的一切保障，所以任何力量都不能把我们从祂手中夺走，因祂集良善

与全能于一身，祂大有能力和智慧。毕竟，祂的名字是奇妙、策士、全能的神、永在的父、和平的君。我

们在今生有很多属灵的仇敌，但如果我们属于神，就不会被击败，因为神以智慧制定抵挡攻击的方案，所

有细节都已安排妥当，人和其他因素都在神的掌管之中，“耶和华的眼目遍察全地，要显大能帮助向祂心

存诚实的人”【王下 16:9】。

是的，在基督里我们有保障，是完全、永恒的保障。在今生中所发生的事使所有世俗的友谊、保护和

快乐都蒙上了一层阴影，但与主同在的人会因着知道主对我们有着无尽的关爱而喜乐。我们的救主为我们

的罪而死，但藉着复活，祂证明自己是生命的王，并且永远活着，作我们的中保和救赎主。因祂活着，所

有在祂里面的人也都活着。的确，我们必会离开世上的锡安，但我们的救主已为我们在天上建好了更加荣

耀的锡安。我们现在所经历的喜乐不过是预尝即将到来的甜美。现在我们知道的有限，那时我们将知道一

切，正如祂知道我们一样；现在我们只能藉着信心朦胧地看到一些，那时我们将瞻仰王的荣美；现在在地

上我们只看见罪、痛苦和死亡，但在生命河的旁边，没有什么能够破坏或玷污我们的喜乐。那时，“不再

有死亡，也不再有悲哀、哭号、疼痛，因为以前的事都过去了”【启 21:4】，神将擦干我们的每一滴眼泪。

当然，亲爱的弟兄姊妹，当我们想到团契的喜乐，了解并接受福音的喜乐，以及在耶稣基督里的喜乐

时，我们就可以明白为什么保罗在经文里告诉我们“要靠主喜乐”了。在这样一位主和祂伟大的救恩里，

谁会不喜乐呢?

二、阻碍我们喜乐的因素

是啊，谁会不喜乐呢？当然有！首先，不信的人会不喜乐；然后，那些心里充满自怜的信徒也不喜乐。

当我们认为神不再怜悯我们时，内心就开始自怜了。当以利亚听到耶洗别一定要置他于死地时就是这样，

尽管他已经亲身经历过神那超自然的看顾（如：他祈求不下雨就不下雨；整整一年的时间乌鸦喂养他；他

供应寡妇家的需要；神立即回答他降火的祈求以及随后的降雨）。以利亚陷入自怜是因为他的事工没有立
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刻看见结果，于是，他就开始哀叹：“耶和华啊，罢了！求你取我的性命，因为我不胜于我的列祖。”【王

上 19:4】

我们不能小看以利亚逃离耶洗别时所面临的危险，但也必须注意到以利亚小看了他的祝福。当他坚持

认为“我，只有我，被神丢弃了”的时候，他的自怜就让他看不清事实，他忘记了刚刚遇到的俄巴底将一

百个先知藏起来，躲避耶洗别烈怒的事实，也忘记了迦密山上归荣耀给神的人。

正如所有的自怜一样，以利亚的自怜来自对安全感和喜乐的一种错误认识。他想在成功中找到喜乐，

但即便是在主的事工中取得的巨大成就也不能带给人安全感。我们的喜乐一定不是源于神做工的方式，而

是源于神自己。神以风、地震和火向摩西启示祂自己，但向以利亚，神却以温柔、轻轻的沙沙声，以“一

种安静温柔的声音”来启示祂自己。神的做工方式可以千变万化，但神却是一位。我们可能并不理解为什

么神使得或允许某些事情发生，但我们不应该因此而绝望或自怜，而要以一种更大的信心来相信，无论发

生什么，神都主宰着一切。

亲爱的弟兄姊妹，除了自怜，不满和抱怨也会成为喜乐的障碍。圣经告诉我们，以色列人很会抱怨。

当神带领他们出埃及的时候，神很清楚自己在做什么——祂正把以色列人从捆绑中解救出来，为拯救世上

其他的民族而预备他们成为祭司的国度。然而，以色列人好象从来都没有明白这一点。他们错误地理解了

神对他们的拣选，不断地向耶和华抱怨，把神的爱当作恨。他们说：“耶和华因为恨我们，所以将我们从

埃及地领出来，要交在亚摩利人手中，除灭我们。”【申 1:27】他们经常以待人的方式来待神，好像神并

不比人好似的。圣经说他们试探神，可能是指他们几乎是在挑衅神，让神去做对他们不好的事情。

以色列人认为，耶和华说话不算话，而实际上是他们没有重视神的应许。他们如果重视，就可能同意

约书亚的话：“……你们是一心一意地知道，耶和华你们神所应许赐福与你们的话没有一句落空，都应验

在你们身上了。”【书 23:14】所以，我们当特别求主保守自己的心，使我们都定睛于神在耶稣基督里对

我们的应许和祝福上。因为，当我们不再定睛于神的祝福的时候，当问题遮蔽了我们的眼睛，使我们看不

到神的恩典的时候，抱怨和不满就会由心而生。

三、喜乐是我们的责任

我们必须警惕，不要自己设置障碍来影响我们在主里的喜乐，因为喜乐对于基督徒生活而言不是一种

选择，不是“要不要都可以”的调味料，而是不可或缺的元素，是神的吩咐和命令。

使徒保罗说：“要靠主常常喜乐。我再说，你们要喜乐。”这句话中包含着两个命令，而且用的都是

强调的语气。当我们认识到不快乐、抱怨、不满、自怜就是以色列人日后被掳的原因之一时，我们就能看

出这两个命令的强调语气了。请看申命记第 28章第 47节：“因为你富有的时候，不欢心乐意地侍奉耶和

华你的神，所以你必……事奉……你的仇敌。”一个基督徒心怀不满、愁眉苦脸是对主的侮辱。

也正是这个原因，保罗说我们要靠主常常喜乐——不管我们的生活是阳光灿烂还是阴云密布，不管我

们是健康还是疾病，富足还是贫穷，舒适还是痛苦，总要喜乐，而且这喜乐不是属世的肤浅的开心和欢笑，

而是以神和祂的应许为坚实根基的喜乐！

你会问：“当你所爱的人正在忍受痛苦的时候，你怎么可能喜乐呢？”你能喜乐！因为藉着信我们知

道所发生的一切都不是偶然的，神在掌管着一切，为了使我们得益处。正是通过经受苦难，我们才得以预
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备好进入神的国，因为苦难炼净我们，重塑我们的心思意念，使我们为将来作好准备。

你也会问：“你所爱的人已经去世了，你怎么还能喜乐呢？”你能喜乐！如果你清楚地看到这是神在

呼召祂的子民回家，让他们歇了一切的劳作和困苦，你就能喜乐了。

是的，我们不要忘了罗马书第 8章第 28节：“我们晓得万事都互相效力，叫爱神的人得益处。”所

以，神允许苦难、病痛、死亡临到我们，都是为了我们的益处！我们能够立刻看到并明白这一点吗？很多

时候我们不能！神做工的方式常常不是我们能够理解的。我们在痛苦的时候常常不快乐，不能做到喜乐；

我们甚至觉得，如果所爱的人离我们而去时我们还喜乐，那是在犯罪。

毫不夸张地说，保罗的这句话是一个命令，只不过谁也无法完全做到。尽管如此，我们仍然需要朝着

这个方向努力，不能停留在悲伤中，不能陷在沮丧中。我们必须仰望基督，尽你所能地向喜乐迈进。我们

是有盼望的，所以我们不能像世人那样陷在悲伤中不能自拔，而要走出悲伤，继续前行,正如保罗在哥林多

后书第 6章第 10节中所说的：“似乎忧愁，却是常常快乐的。”我们要从忧伤走向“常常喜乐”。

亲爱的弟兄姊妹，让我们不要以我们所受的痛苦，所患的疾病，所有的缺陷来决定我们喜乐的程度。

如果我们总是这样只看自己，就毫无喜乐可言了，所能得到的只有完全的悲伤。相反，如果我们能够透过

一切的苦难看到主，看到祂的爱，祂的拯救和计划，那么我们就能够常常喜乐，就能够超越生活中常有的

困境，仍然能够快乐地歌唱。就如有一首诗歌说：“尽管肉体会受折磨，经受痛苦；尽管死亡步步逼近，

使人惊忧；但神永远不变！我要歌唱赞美祂，因为只要我信靠祂，就会常常喜乐。”愿我们都常常喜乐。

阿们!

思考问题：

1、面对一连串的坏事、患难和痛苦时，世人是怎么来面对的？圣经教导我们要如何对待？

2、有哪些原因使基督徒必须喜乐？基督徒最大的喜乐是什么？

3、有哪些因素会阻碍我们的喜乐？为什么基督徒还会对神不满和抱怨？

4、以利亚为什么会落在自怜的光景之中？给你有怎样的提醒？

5、我们的喜乐是基于神作工的方式还是基于神自己？为什么？

6、以色列人因为对神不满和抱怨，导致了什么结果？给你有怎样的提醒和警戒？

7、既然常常喜乐是神的命令，那你要如何来尽自己喜乐的责任呢？

注：本讲章基本参照华人基督徒网络团契讲道专栏《系列 B：靠主常常喜乐》一文

http://www.ccifellowship.org/cn/openarticle.php?id=480

基督教改革宗合肥惟恩教会

吴卫真长老
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